

# REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

Dirección y Administración: RUES BALAGNY NUM. 51 et LACAILLE NUM. 1.

PARIS

Año XIII.

10 de Mayo de 1897.

2.<sup>a</sup> época. — Núm. 7.

## ADULTERACIONES POLÍTICAS

Mucho se habla en nuestros países americanos de grandes cosas, sin que se haya conseguido todavía fijar el significado legítimo de las palabras con las ideas, sin adulteraciones ni sofismas.

Donde el mayor número, hasta los altos funcionarios, emplean determinadas palabras sin concederles su verdadero sentido; donde á cada momento se leen noticias provenientes de las autoridades administrativas de las secciones de cada nación asegurando, que en el territorio de su mando *el orden público se conserva inalterable*; donde se dan á las ideas y á las cosas nombres que en rigor no tienen; conviene precisar bien el significado y alcance de algunas voces, íntimamente ligadas con la política y de uso frecuente, pero desacertado y erróneo.

Por más que se confundan y reconfundan todos los días y á cada paso, los conceptos orden público y paz pública, son estas cosas enteramente distintas.

*Orden público*, es el concierto y buena disposición de las cosas públicas en cada sistema de gobierno, ó más claro: la estructura legal de un reino ó de una república. Cuando se dice, pues, que el gobierno debe *mantener el orden público*, lo que se dice es, que debe mantener la distribución y colocación de las partes del poder público, en todos y en cada uno de los ramos en que está dividido éste para su ejercicio y mayor éxito de los negocios comunes.

*Paz pública*, es tranquilidad, sosiego y buena correspondencia entre las partes y los habitantes del Estado. Cuando se dice, que el gobierno debe *mantener la paz*, lo que se quiere dar á entender es, que está obligado á preveer ó reprimir las luchas entre los departamentos ó provincias, entre los poderes públicos, entre las gentes de la nación y entre ésta con sus enemigos del interior ó del exterior. Significa, que debe impedir todo lo que pueda perturbar la vida de labor normal en una nación.

El orden público lo determinan la constitución y leyes orgánicas, que son las fundamentales de cada país y no se altera sino cuando se vician, por cualquiera causa, el carácter ó las funciones de los poderes constituidos. Por ejemplo: si el Ejecutivo anula ó supedita al Legislativo ó al Judicial, ó estos á aquel, si desconocen la forma de gobierno ó su ley constitutiva; hay perturbación del orden político. Así mismo puede haberla, en las federaciones, cuando alguno de los poderes generales no atribuye su respectiva esfera de jurisdicción á uno ó varios de los poderes seccionales ó municipales.

El desconocimiento ó tergiversación jurisdiccional, puede ser obra del gobierno ó de los individuos. Sin embargo, se altera el orden público, y es lo que sucede más frecuentemente, sin que se turbe la paz pública. Acontece esto, cuando el gobierno mismo es quien conculca las instituciones del Estado, sea por el fraude, la violencia, el espíritu de partido ó la simple codicia y ambición de sus jefes. El que absorbe funciones que están por la ley separadas, introduce prácticas nuevas ó deja que caigan en desuso las legales, ese perturba el orden público, aun que aparentemente viva en tranquilidad y paz con todo el mundo.

Por regla general, los malos gobiernos son los grandes conculcadores de las leyes y por consiguiente los más insignes perturbadores del orden político. No se cree eso, empero. Lo que se presume, es lo contrario: que son ellos sus guardianes más celosos, su mejor sostén, su égida sacrosanta, en fin.

Los facciosos políticos, para atacar y arruinar el orden público ó sea la estructura del gobierno, necesitan obrar en su contra abierta y violentamente: esto es, alterando la paz social. Los gobiernos, nó: ellos atacan y arruinan ese orden, obrando hipócritamente, cubriendo sus procedimientos con el manto de la ley y afirmando que lo que hacen es defenderlo para salvarlo de sus jurados y perversos enemigos.

Y el vulgo les cree; sus paniaguados los ensalzan, los felicitan sus cómplices, y la Musa de la Historia, la menos recatada de todas, les dedica la mayor parte de sus páginas de oro.

Se puede mantener en absoluto la paz pública de un Estado y destruir también en absoluto su orden público. Eso hizo en Roma, hace dos mil años, el famoso Augusto y los clásicos de la lengua todavía nos hablan de la *paz octaviana* en términos de la más patriótica convicción. ¡Octavios! ¡Ah sí! ¡Octavios han habido muchos! antes y después de aquel César-larva nacido y elevado de entre el fango político y militar de un gran pueblo degradado.

Orden público; paz pública: Hé ahí dos artículos de primera necesidad moral en todo país civilizado.

Entre los salvajes suele haber paz pública, pero no hay jamás orden público, por que entre ellos falta la estructura política. El poder público no está organizado; no existen autoridades ni administración social: más esto no impide por completo que entre ellos se deje de vivir en paz y que se goce de tranquilidad efectiva, mayor muchas veces que la de algunas naciones que pasan por civilizadas.

Mientras que en donde la paz pública está perfectamente garantizada y no hay orden público, el peligro para lo futuro

puede ser trascendental, por que falseada la estructura política aun calculadamente disimulada, fácil es llegue un día en que desaparezcan las instituciones y la forma de gobierno, pasando los pueblos al dominio de audaz déspota sinó quieren sufrir los horrores de sangrienta guerra.

## Ecos

También nos parece acertada como á todo liberal ha de agradarle, la facilidad que el diario parisien *La France*, en una de sus crónicas, menciona, existe en la República Mexicana, para que sus Presidentes reciban las personas que vayan á visitarlos.

Por sí sola la facilidad de ver al Jefe del Estado, revela práctica democrática discreta, nada conocida en Europa, y deseo en los gobernantes de sentir lo más cerca posible las aspiraciones de sus conciudadanos para satisfacerlas en justicia. Lo cual, nada más merece que encomio. Jamás censura. Y esa buena disposición, en realidad existe allí.

Pero de que no haya dificultades en el público para ver al Presidente de la República á que cualquiera peticionario grato ó impertinente lo encuentre á su disposición en el momento que se le antoje, hay evidente diferencia. Lo primero significa democracia. Lo último régimen de la vulgaridad.

Es inexacto como el colega asegura, que para llegar á presencia de los Presidentes de México, baste entregar la tarjeta al ayudante militar de servicio.

Allí se observan, para hacerse recibir, las mismas respetuosas formas que en la nación europea de mayor circunspección. No hay Corte, ni para nada hace falta el aparatoso ritual monárquico, sin que la ausencia de él, pues que está rechazado por las instituciones republicanas, se oponga á que todo el mundo guarde al Presidente el decoro que á su alto rango corresponde. Esto, no es de ahora. Fué siempre igual en México.

Por otra parte, los Presidentes en aquella nación, no son entidades de puro lujo. Como las funciones del cargo son tan graves y de tanta responsabilidad, emplean el mayor tiempo posible en los trabajos administrativos, y no les sobran muchos momentos para visitas, que bien pueden en abundancia recibirse nada más que con el común y corriente requisito de la presentación de tarjetas, cuando se está ocioso ó cuando por la posición social y política se conceden expresamente recepciones periódicas.

Y aún así, siempre el solicitante ha de sujetarse á días y horas previamente marcados para ser introducido al presentarse.

—Los señores Sota y Villar, dueños de la fábrica de estampados que se acaba de establecer en el estanque de los Pescaditos, en el Estado mexicano de Puebla, han obtenido permiso del Ayuntamiento para construir un puente sobre el río de San Francisco en el punto donde desemboca la calle del río Madre.

Este puente, aunque construido por particulares y que por los constructores será principalmente aprovechado, pasará, sin embargo,

desde luego, á ser de uso público y de propiedad y pertenencia de la ciudad, lo mismo que lo son todos los que sobre el mismo río hay á la fecha construídos.

—El vapor *Venecia*, que salió de Veracruz el domingo 21 de Marzo último para Nueva York, embarcó el mayor cargamento de café que se ha embarcado hasta ahora en aquel puerto: 7,000 sacos.

—En la Paz, Baja California, territorio federal mexicano, se proyecta tender un cable submarino de Puerto Hermosillo á la Isla de Tiburón, San Lorenzo y San Estéban.

—La Sociedad Geográfica de Lima, en vista del proyecto de algunos capitalistas, de prolongar el ferrocarril de la Oroya al Perené, está discutiendo cuáles serán las rutas más convenientes para el trazo.

—Está próxima á constituirse una sociedad anónima para la fabricación del carburo de calcio en México, con un capital de un millón de pesos, á la manera de las que se hallan establecidas en Francia, Alemania y los Estados Unidos, que obtienen pingües beneficios produciendo el carburo á muy reducido precio y vendiéndolo después por la constante demanda del mercado para adquirir dicho artículo, que va teniendo cada día diversas y muy útiles aplicaciones.

Las principales de éstas son, como es sabido, la producción del gas acetileno que se utiliza en muchas partes para el alumbrado, sustituyendo ventajosamente al petróleo, gas de hulla y electricidad; para su empleo en la agricultura como excelente abono; para la obtención de los alcoholes artificiales, benzina y sus derivados y fabricación de ácido cianhídrico y de los cianuros, alcohol etílico, etc.

Como hay puntos en el valle de México, apropiado para las fábricas de carburo, por existir en algunas localidades saltos de agua aprovechables para fuerza motriz, abundantes y á bajos precios las primeras materias de carbón y cal y bastantes vías de comunicación para la facilidad y economía de transportes, será posible que dicha sociedad elija en el Distrito Federal el lugar en que ha de establecerse esta importante industria.

—Gran excitación política hay en Chile con motivo de las elecciones para las doce Senadurías vacantes de las provincias de Tarapacá, Aconcagua, Coquimbo, Valparaíso, Santiago, O'Higgins, Colchagua, Maule, Nuble y Concepción.

—Del informe de la Comisión nombrada para la verificación de las cuentas del Banco Colombiano en Guatemala, aparece que la utilidad en el segundo semestre de 96 fué de 181,971'85 pesos, los que fueron distribuidos así: dividendos á razón 85 por acción 143,395; para gratificación de empleados subalternos 951; obsequio al Asilo de huérfanos que fundó la señorita María Vandeputte 700, y para fondo de amortización 36,925'85.

—De la Memoria que el Sub-secretario de Hacienda de la provincia centro-americana El Salvador, acaba de presentar al Congreso, tomamos estos datos correspondientes al año próximo pasado:

Ingresos	
	Pesos
Rentas aduaneras. . . . .	5,418,149'97
Renta de licores. . . . .	2,524,843'40
Papel sellado y timbres. . . . .	123,856'00
Pólvora y salitre. . . . .	52,734'37
Boletas y timbres telegráficos. . . . .	54,115'38
Bienes raíces. . . . .	50,000'00
Timbres para cablegramas. . . . .	11,809'05
Rentas diversas, como resultas de cuentas, correos, aguardientes del Gobierno, negociaciones, etc., etc. . . . .	2,534,077'56
<b>Suma. . . . .</b>	<b>10,769,585'73</b>
Erogaciones	
Ramo de Gobrn. . . . .	1,588,331'75
» » RR. EE. . . . .	82,690'91
» » I. P. . . . .	737,906'31
» » Bnef. . . . .	443,087'60
» » G. y M. . . . .	1,908,346'83
» » Hac. . . . .	1,963,969'74
» » C. P. . . . .	2,063,588'54
» » Justicia. . . . .	339,550'66
» » Fom. . . . .	1,417,548'13
<b>Suma. . . . .</b>	<b>10,544,120'47</b>

Queda para el año corriente un saldo de 225,465'26 centavos, que agregado á 349,341'76 centavos, existencia el 31 de Diciembre de 1895, dan un total de 574,807'02 centavos, existencia el 1.º de Enero último.

Si se compara el resultado de las rentas de 1896 con las de 1895, se notará una alza de 2,106,333'12 centavos en favor de aquél, muy satisfactoria á pesar de la supresión de algunas rentas y de otras que, por disposiciones legislativas, se han cedido á las municipalidades.

—Dicen de Río Janeiro que se expedirá un decreto de amnistía á todos los militares que tomaron parte en la revolución. Hay grandes trabajos porque el Vicepresidente de la República, señor Pereira, reemplaza al Presidente Moraes. Se teme un conflicto en el Congreso.

—Comunican de Buenos Aires, que han sido presentadas á la Convención electoral las candidaturas del General Roca y del doctor Quirino Costa para Presidente y Vice-presidente, respectivamente, de la República, y que con el desistimiento del doctor Pellegrini la campaña será pacífica.

Mucho lo dudamos.

—Consigna un periódico la noticia de que «se ha arreglado satisfactoriamente la cuestión de límites entre México y los Estados Unidos».

No sabemos de qué se trata, porque no hay pendiente entre las dos Repúblicas ninguna cuestión de límites, y estos están perfectamente demarcados.

—El señor Calvo, Encargado de Negocios de Costa Rica en Washington, está gestionando la celebración de un Tratado Comercial con Estados Unidos.

—Entre los proyectos de importancia que se discuten en la Asamblea Nacional del Ecuador, está el de habilitar Puerto Mayor el de Bolívar, en la provincia de «El Oro».

Este proyecto no es nuevo, viene desde la Administración Caamaño que fué el iniciador de él, por compromisos contraídos con algunas personas notables de Machala, por los importantes servicios que esa sección de la República prestara á la revolución contra la dictadura de Veintemilla.

—Se halla reunido en San José (Centro-América), el Congreso, en sesiones extraordinarias para conocer del Tratado por el cual se someten á arbitraje las cuestiones sobre límites, pendientes entre Costa-Rica y Colombia.

—El domingo 1.º de Marzo se verificaron en toda la República del Perú las elecciones Municipales, según la nueva ley de voto directo.

Se cree que este ensayo produzca malos resultados, y que siempre estará sujeto á corruptelas.

—El Gobierno peruano ha aceptado la propuesta del señor Clímago Gómez Valdez, para el remate en firme de sal de Sechura destinada al mercado de Colombia, bajo las bases de 37 soles por tonelada métrica puesta al costado de la nave en Sechura, comprometiéndose el concesionario á exportar 2,000 toneladas anuales.

—El Gobierno uruguayo va á expedir un decreto de amnistía amplia para los revolucionarios.

Se cree que esta política de conciliación tendrá un éxito á medias.

—En la República argentina se va á dictar un decreto reglamentando la exportación de ganado para los mercados europeos, que comienzan á rechazarlo por llegar en malas condiciones sanitarias.

—No ha dejado de causar impresión en Buenos Aires el hecho de haberse presentado un caso de fiebre amarilla, á bordo de un buque que había terminado su cuarentena.

—La crisis militar no ha terminado en la Argentina. Habiendo renunciado el Ministro de Guerra, no se ha aceptado la dimisión sucediendo lo contrario, con el Jefe de Estado Mayor, cuya renuncia sí se aceptó.

—El Ministerio de Relaciones Exteriores Argentino se ha dirigido á todos los gobiernos del continente, invitándolos al Congreso Científico-americano, que se reunirá el próximo mes de Junio, para que nombren los delegados que deben representarlos.

—Noticias de Valparaíso comunican que se ha puesto de manifiesto el pauperismo en Chile, y que más de mil mecánicos de Santiago han pedido al Presidente Errázuriz trabajo para atender al sostenimiento de sus familias.

Esta situación tiene preocupado al gobierno de la Moneda.

—El actual gabinete chileno ha declarado que no discutirá la cuestión Tacna y Arica, mientras existan síntomas de conflicto entre el Perú y Bolivia.

—En la mañana del 8 de Abril, el teatro Santiago, de la capital de Chile, fué completamente consumido por las llamas.

La compañía dramática Burón-Soler, perdió su equipaje, útiles y trajes.

Nada se salvó.

El teatro era de madera y ardió entero en 15 minutos: estaba asegurado en 90,000 pesos.

También se quemaron los cuartos de habitación, cantinas, cigarrerías y pequeños negocios de los alrededores.

Las bombas impidieron que el fuego avanzara á las casas vecinas.

El Santiago estaba situado hacia la derecha de la alameda de las Delicias.

Era un teatro de poca importancia.

Así son la mayor parte en Sur-América.

## LA MINERÍA

EN LOS

## Estados Unidos Mexicanos

Es muy notable el aumento que día á día se nota en las remisiones de minerales á Jiménez, cabecera del Distrito del mismo nombre, procedentes del Parral, Guanaceví, Indé y otros minerales que están explotándose con fruto en el Sur y Norte del Estado de Durango.

Estos centros mineros, para la exportación de sus productos é importación de las mercancías necesarias á su consumo, lo hacen por la mencionada villa de Jiménez, la que se ha convertido en una interesante plaza surtidora y de tránsito. Durante los últimos días del próximo pasado mes de Febrero, fueron inmensas las cantidades de minerales remitidos de Guanaceví para su embarque en el Ferrocarril Central.

—Durante el mes de Enero próximo pasado, se hizo una extracción de metales por valor de pesos plata, 374,983.47 en el Estado de Coahuila.

Produjeron en derechos para el Estado 7,499.74 y para la Federación 2,249.22.

—El NEW YORK ENGINEERING AND MINING JOURNAL dice en una nota editorial, hablando de la producción de oro en el mundo: «Notables y extensos han sido los recientes progresos en México, y hay muchas probabilidades de que la producción de oro en ese país siga creciendo. Por muchos siglos México ha sido considerado como una comarca exclusivamente productora de plata, y hasta hoy, relativamente, las minas de oro habían sido abandonadas. Ya pasó ese tiempo, y creemos que ese país será en lo porvenir uno de los más grandes productores del metal amarillo.»

—Debido al bajo precio de la plata en los Estados Unidos, las minas de aquel país no pueden trabajarse con provecho, y en consecuencia los mineros afluyen á México.

—Es más que probable que un sindicato inglés compre dentro de poco las conocidísimas minas de oro de Garduño, en el Estado de Guerrero.

—El porvenir de las minas de México en 1897, será mucho más vasto que el de 1896.

—Los criaderos de azufre del Citlaltepetl, han comenzado á ser explotados. La calidad de ese azufre, según los peritos, es tan buena como la del de Sicilia, Italia.

—En la Sierra de Teras, perteneciente al Distrito de Moctezuma, (Estado de Sonora) y que por muchos años fué madriguera de los indios bárbaros, se han hecho últimamente muy importantes descubrimientos de mineral de plata de una ley fabulosa, siendo lo menos de dos mil pesos por tonelada.

—El señor John Grant ha otorgado al señor Pedro Negro promesa de venta de su mina «La Bonancita.»

—Está en camino la maquinaria para la Compañía Minera Sonora y Colorado, explotadora del mineral de Bavicanora.

—La British Goldfields Company Limited, está estableciendo una máquina de diez morteros y una instalación para beneficiar metales por el procedimiento de cianuro en la mina Ures-Colorada, Distrito de Ures.

—Tenemos noticias últimas bastante satisfactorias de las importantes minas del Estado de Hidalgo. La extracción de metales ya se hace en varias de las zonas que se anegaron y luego que se hizo funcionar una bomba establecida en el tiro de Xotol, han bajado las minas afectadas por el agua, y se espera fundadamente que al fin se extinguirán las aguas.

—El señor J. D. Magruder está trabajando cerca de Mátape una veta de cuatro pies de ancho, cuyos metales dan dos onzas y media de oro en todo el ancho de la veta.

—De Alemania está en camino una planta para la concentración de los metales de la mina Sacramento, Distrito de Ures, propiedad del señor Carmen Ortega.

—Se ha formado una nueva compañía bajo la denominación de Compañía Minera de Santa Isabel y Guadalupe.

—En San José de Pimas, el señor Tom Jones está trabajando una mina de su propiedad, habiendo alcanzado, á una profundidad de sesenta pies, una veta de cincuenta y dos pies de grosor que tiene cuarenta por ciento de plomo, cinco pesos de oro y ciento cincuenta y seis onzas de plata por tonelada.

—Una compañía americana, incorporada en Texas, ha comprado la mina de oro que cerca de Mátape poseían los señores John Friend, Dr. R. S. Rhodes y el señor Waterman.

—Una compañía inglesa ha entrado en negociaciones para la compra de la famosa mina de Zubiarte, cerca de Minas Prietas. Dicha mina ha sido trabajada constantemente durante más de cien años y según los antecedentes que en ella existen ha producido más de 16.000.000 pesos en oro.

—En Ocotlan se ha descubierto un riquísimo yacimiento de carbón de piedra, que va á ser explotado por el Gerente General del Ferrocarril Central.

—Están por reanudarse los trabajos de la Compañía Minera «Progreso» en el Mineral del Triunfo, Baja California.

—Se vá á establecer una gran fundición de hierro en la parte Norte de la estación del ferrocarril de Monterrey al Golfo. El capital de esa compañía asciende á seis millones de pesos.

El Gobierno del Estado de Nuevo León ha concedido exención de impuestos á la nueva negociación.

—El mineral de Jesús María, ahora Ocampo, durante el mes de Febrero ha mandado á Chihuahua las siguientes cantidades de plata y oro en barras: De la mina El Refugio, la Ketelsen y Degetan, 12 barras valor 24,000 pesos; al Banco minero, de la mina San José, 14 barras, valor de 27,000; y 7 barras de Santa Juliana, valor 14,000; de la mina Jaguatla 6 barras de Concheno, valor 12,000; con 2 barras á José M. Sánchez, valor 10,000; y dos barras á otras personas, valor 2,000.

—En la casa de moneda de Culiacan (Estado de Sinaloa), se introdujeron el día 8 de Marzo para su acuñación, procedentes del ensaye Federal de Alamos, 57 barras de plata, con un valor de 57,715'41 pesos.

—La «Compañía minera y beneficiadora de metales de Tlachichilpa,» ha denunciado 160 pertenencias ó hectáras, en la región mineral de Huautla, Municipalidad de Tlalquitenango, del Distrito de Juárez,

Estado de Morelos, sobre los más importantes criaderos de aquella Zona.

Estas denuncias prueban una vez más la importancia del antiguo mineral por tantos años abandonado y que está volviendo á llamar la atención de los mineros que cuentan con capital suficiente y pueden trabajar aquellas minas. Allí hay también algunos capitalistas extranjeros que obtienen pingües resultados en sus empresas.

## Crónica europea

No deja de preocupar en Francia la necesidad de introducir importantes reformas en la marina de guerra, ahora más que nunca útiles, bajo el punto de vista estratégico y en previsión de salvaguardar sus grandes intereses coloniales.

Una poderosa escuadra, ha de hallarse constituida en condiciones de proteger las costas de la nación y sus posesiones lejanas, de resistir la guerra en litoral extraño, y de realizar las expediciones marítimas que en cualquiera sentido convengan.

Los depósitos de carbón, los arsenales y lugares de refugio ó de observación, se imponen, como igualmente los cables submarinos, que tan grandes servicios prestan en ocasiones excepcionales.

En lo relativo á Francia, recuerda la prensa, que en la parte oriental del Mediterráneo no posee ningún depósito de carbón ni arsenal, y que hacia el Sur del Atlántico carece de una estación, en territorio propio, entre Dakar y la Martinica.

Para toda clase de mejoras marítimas, en el concepto que la escuadra requiere, se presume habrían de emplearse 200 000,000 de francos.

—Existe en Deauville, estación balnearia francesa, un Asilo destinado á los hijos de los marinos, que por fallecimiento de los padres en el mar, queden completamente desamparados.

Cuando se reflexiona sobre la triste suerte de tanto pescador como constantemente perece, principalmente en la costa normanda, se comprende toda la importancia de esa institución bienhechora para los seres que les sobreviven.

Los huérfanos de la mar, en ningún país, deberían caer en olvido. El espíritu de asociación, tan poderoso en nuestros tiempos, puede hacer mucho en ese sentido.

El Asilo de Deauville, tiene en la actualidad más de cien niños, perfectamente atendidos por religiosas franciscanas, que son las que están á cargo del establecimiento. Se costea con los recursos que proporciona la sociedad fundadora, compuesta de damas y con los donativos de muchas otras señoras, que en los veranos, pasan la temporada de baños en aquel lugar.

—En la asamblea general celebrada el mes último por la asociación anti-esclavista de Francia, el presidente Sr. Wallon, recordó al notable humanista Julio Simón en términos tan elocuentes cuanto justicieros. Entre otras cosas, dijo: que fué una vida consagrada al servicio del bien, perteneciendo con celo y ardor que solo la muerte pudieron extinguir, á innumerables asociaciones de caridad, y que permaneció siempre fiel á la hermosa divisa, Dios, patria, libertad, que se encuentra grabada sobre su tumba.

—Se instruye en París un proceso contra varias personas, que con organización aparentemente comercial, se dedicaban á la venta de «especialidades».

Consistían éstas, en productos médicos y preparaciones químicas, á precios tan fabulosamente bajos, que la Escuela de Farmacia y el Sindicato de farmacéuticos se admiraban fuesen menores que el valor fijado por los fabricantes mismos á esa clase de artículos.

Parece que se trata de un robo, en considerables proporciones, habiendo sido reducidos á prisión muchas personas que se dedicaban á ese tráfico fraudulento, y varios corredores de productos farmacéuticos.

—Con motivo del asunto Panamá que está cansando al público europeo, se ha pensado en Francia en la supresión de la inviolabilidad parlamentaria para todos los diputados que vo-

taron en 1888 la ley de Panamá y tienen asiento en la Cámara actual, y se recuerda que sólo una vez se ha realizado tal supresión: en 1794 por el decreto de 22 prarial del año II, y que proporcionó tanto trabajo á la guillotina francesa. Sólo en Rusia y Turquía no existe la inmunidad parlamentaria consignada en todos los Códigos Europeos y respetada por los Gobiernos.

—La Corte Suprema de Justicia de Francia, ha hecho respetar una vez más las inmunidades de que goza la prensa, según el artículo 41 de la ley de 29 de Julio 1881, en proceso contra «El Progreso de Aisne» acusado de difamación por haber reproducido cierto documento. Ha quedado evidenciado, que el colega, obró de buena fé.

—Un nuevo cable unirá dentro de pocos meses Francia con los Estados Unidos.

Como se hace siempre que se trata del establecimiento de una línea submarina, se estudió primero el trazado con los datos que se tienen acerca de las profundidades y naturaleza del terreno, para evitar las profundidades excesivas, los fondos rocosos y los movimientos demasiado bruscos del suelo submarino. Después se ha comprobado prácticamente si el trazado elegido es tal como se suponía, haciendo para ello numerosos sondeos, cuya operación ha ejecutado durante cuarenta y ocho días un transporte de la Marina de guerra, comprobándose que el terreno se mantiene, desde Brest hasta unos 275 kilómetros de la costa, á unos 500 metros de profundidad; continúa después con profundidades que varían de 2,100 á 4,875 metros, volviendo á elevarse desde 625 kilómetros antes de la costa americana á unos 500 metros.

La longitud del cable será de 6,000 kilómetros.

Se encomia la utilidad de esta línea.

—Los efectos del abuso del alcohol, siguen siendo desastrosos y alarmantes.

La cifra de los grandes crímenes, está en progresión.

Según las últimas estadísticas, casi el 90 por 100 de los delincuentes, corresponde á riñas, heridas y vagamundería, todo ello producido por la ebriedad y la falta de honestas ocupaciones.

—Se ha publicado la convocatoria para 1901 del concurso internacional al premio de 25,000 francos instituido por el Rey de Bélgica, y destinado á la mejor historia militar de los belgas desde la dominación romana á nuestros días.

Pueden optar al mismo las obras escritas en francés, alemán, flamenco, inglés, italiano ó español, y el plazo de admisión espira el último día del año 1900.

Los trabajos deben, por lo tanto, dirigirse, antes del 1.º de Enero de 1901, al ministerio del Interior y de Instrucción pública de Bélgica.

—El Congreso internacional de higiene que debía tener lugar en Madrid el próximo Septiembre, ha sido diferido hasta Abril de 1898.

—Acerca de la oposición de oficio, dice y tiene razón, «La Epoca» de Madrid:

»Ya es sabido: ¿trátase de que salgan de los puertos de Cuba? Pues aparecen y se disuelven partiditas anónimas en las provincias del Este ó del Centro. ¿Cunde y se hace general la opinión de que la guerra está para terminar en Filipinas, de que se ganado mucho terreno para la pacificación en la grande Antilla? Pues al momento los diarios que han convertido en oficio y en arte la oposición, publican telegramas de Cayo Hueso dando noticias de derrotas de nuestras tropas, de actos humillantes, de nuevos y extraordinarios peligros.

Impórtales tanto más conservar vivo el fuego oposicionista, cuanto que el país se entrega sin reserva al júbilo de ver gloriosamente concluida la campaña de Cavite y multiplica las demostraciones de gratitud al Ejército, á sus generales y á cuantos han contribuido á aquel resultado.

»El oposicionista de oficio no comprende que se pueda rendir tributo á la verdad cuando es propicia á la gestión del Gobierno. Por esa razón, á los diarios inventores de *infundios* y propaladores de telegramas de Cayo Hueso han parecido muy mal las declaraciones hechas en Granada por el Sr. Moret, quien exento del penoso deber del pesimismo periodístico, ha reconocido que la guerra en Filipinas esta casi concluida, y lo estará del todo antes que el ge-

neral Polavieja se embarque para regresar á la Península; añadiendo (según telegrama que publica *El Imparcial*) que opina también que la paz en Cuba está próxima, pues el mismo corresponsal del *Herald* de Nueva York afirma hallarse vencida la insurrección, y que ese resultado débese en parte á la afortunada acción diplomática de nuestro Gobierno, que ha determinado un cambio completo en la actitud del federal.»

—Una lección del Sr. Labra en el Ateneo de Madrid sobre Historia del Derecho internacional, se dividió en dos partes: la primera dedicada á señalar los problemas internacionales de España en la costa occidental de Africa, y la segunda á exponer la teoría y el estado actual de los Protectorados internacionales en todo el mundo.

Expuso el ilustre orador lo sucedido para constituir en 1886 la factoría del Río de Oro: describió el Sahara occidental y señaló las diferencias probables que sobre la posesión de aquella costa han de surgir próximamente entre España, Francia é Inglaterra, por el Tratado que estas dos últimas han celebrado en 1890, para determinar sus respectivas zonas de influencia. Después trató detenidamente de las colonias de España en Fernando Póo, Corisco, Annobon, los dos Elobey y los establecimientos de la desembocadura del Muni.

Con tal motivo se ocupó de las reclamaciones de los franceses, que pretenden ensanchar los límites de la Colonia del Gabón, y se lamentó del abandono de este negocio, no habiendo podido conseguir, á pesar de cinco años de trabajo de una Comisión técnica que funcionó en París, que el punto se sometiera en definitiva á un arbitraje. Porque el actual *statu quo*, que es lo convenido, perjudica sólo á España.

El Sr. Labra cree que por extensión podrían llevarse á la cuestión del Muni los principios de la Conferencia de Berlín de 1885, así como cree que para el régimen de Fernando Póo debieran tenerse muy presentes las satisfactorias experiencias del Estado libre del Congo y las colonias inglesas de Lagos y Sierra Leona, apartándose de los procedimientos burocráticos y el régimen proteccionista y la intolerancia religiosa.

A juicio del orador, en Fernando Póo sedá en toda su plenitud el doble empeño de la colonización, ó sea la reducción de las tribus y la organización de los poblados cultos. Pero Fernando Póo es un constante fracaso, por el sistema anacrónico que allí se sostiene con una perseverancia desesperadora.

Después el Sr. Labra se ocupó de los Protectorados como medio de suplir ó completar la personalidad deficiente de algunos Estados. Esos protectorados se han constituido unas veces por razones de equilibrio internacional. Ejemplo, los antiguos de la Confederación del Rin, de las islas Jónicas, de Génova y de las Repúblicas de San Marino y de Andorra. Estos dos últimos son los que ahora existen. Otros protectorados, como la Bulgaria, Servia y Moldolava, se han hecho para preparar á los pueblos protegidos para la vida independiente. Otros se han constituido y existen por razones de orden público y de policía general del mundo, como los de las islas de Samoa, en el Pacífico; Zanzibar y Dahomey, en Africa; el Kanato de Kiva, en Asia; el de Annam, el de Abisinia y el de Madagascar. Por último, vienen los protectorados irregulares constituidos primero en defensa de los intereses particulares de las naciones protectoras, y luego en beneficio universal. Los más acabados ejemplos son el protectorado de Francia en Túnez, constituido en 1881, y el de Inglaterra sobre Egipto de 1882.

Hace el orador la historia de Andorra y explica la diferente manera que los gobiernos y los publicistas de España y Francia tienen de entender los derechos de Francia y España sobre los valles andorranos, de 500 kilómetros de extensión y seis ú ocho mil habitantes. Con tal motivo comenta un reciente decreto español de 1894, fijando las relaciones del obispo de Urgel con Andorra y con España, y declaraciones importantes recientes del Tribunal de Casación de Francia y de dos ministerios de la misma nación.

Después de exponer la situación de Túnez, el orador se ocupó extensamente de Egipto, cuya rápida historia hizo, comparando la transcendencia que tuvieron para el mundo todos los problemas allí planteados al comenzar la Era cristiana, y los que ahora se señalan en la agonía del siglo XIX.

Hizo notar cómo el actual problema de Egipto es uno de los aspectos de la gran cuestión de Oriente, y fijó la distinta representación y los diversos intereses que tienen en aquel mundo Inglaterra, Francia, Rusia y Turquía.

Los dos períodos de la historia del problema contemporáneo egipcio, son: 1.º El que se extiende desde principios de siglo hasta el Tratado de Londres de 1840, que casi consagró la independencia de Egipto bajo el gobierno de Mehemet Ali. Y 2.º El que arranca desde la intervención anglo-francesa, por razón del problema financiero en 1878, hasta los días presentes, en los cuales Inglaterra se ha posesionado de aquel país, si bien con la protesta de que su ocupación es temporal. Hizo la biografía del sultán Mahmued y de Mehemet Ali, y reseñó las negociaciones de 1840 de Thiers, Guizot, Palmerston, Luis Felipe y Rusia; comentó el Convenio de los Estrechos de 1841, que reconcilió á las potencias signatarias del de Londres con Francia; el fracaso de la política francesa, y explicó lo sucedido desde 1882 en Egipto y en Oriente, así como la política inglesa frente á la Conferencia de Constantinopla.

—Acaba de morir, en Austria, el más ilustre de los compositores germánicos contemporáneos.

Johannes Brahms nació en Hamburgo en 1833, de una familia de músicos, empezando en edad muy temprana el estudio de la armonía y contrapunto, bajo la dirección de Marxen, profesor de la escuela de Altona.

En 1853 fué presentado á Schumann, quien, sorprendido de las asombrosas disposiciones artísticas de Brahms, le dió á conocer del público berlinés, en un artículo entusiasta, encargándose, desde aquel momento, de la educación musical del joven compositor.

Hizo éste rapidísimos progresos en su carrera, dedicando su poderosa fantasía y sus vastos conocimientos técnicos á la música *di camera*, á la puramente sinfónica y al género religioso, al cual pertenece su composición más inspirada, el *Deutsches Requiem*, escrito para solo, coros y orquesta.

Jamás abordó la música dramática, género por el que sentía cierto desdén, según se complacía en repetir á cuantos le aconsejaban emprendiese la composición de una ópera.

Lejos de ser un imitador de Wagner, como han pretendido algunos críticos, Brahms tenía tendencias eminentemente clásicas. Puede decirse que su obra musical se halla fundamentada en la de los grandes genios: Beethoven y Schubert. El mismo Schumann, con haber inculcado á su discípulo predilecto los principios eternamente hermosos del clasicismo, influyó muy poco sobre el autor de la famosa *Sinfonía en re*; de esa elevada concepción que algunos escritores no han vacilado en llamar «la décima;» esto es, el digno epílogo de las nueve obras maestras legadas, en ese género, á la posteridad por el músico de Bonn.

Brahms ha muerto en Viena, donde se había instalado hace algunos años, después de numerosos viajes por Suiza y Alemania.

Desde 1872 á 1874 tuvo á su cargo los célebres conciertos de la Sociedad Filarmónica, consagrándose después por entero á la composición.

Únicamente abandonaba á Viena para dirigir algunos festivales musicales en el extranjero y para visitar á Mad. Schumann, la viuda de su paternal maestro, al gran violinista Tóochim y á Hans de Bülow.

En sus últimos momentos le han acompañado sus dos últimos amigos, Hauslick, el célebre escritor musical, y el doctor Billroth, un melómano que jamás se separaba de Brahms.

A ambos ha hecho entrega el compositor de sus obras inéditas, siendo de desear que obtengan pronto la publicidad á que son acreedoras.

—Todavía es objeto de muchos comentarios, la respuesta dada por la Sublime Puerta á la nota colectiva de las Potencias y en la cual hizo resaltar su actitud pacífica después del origen de la crisis, llamando la atención de Europa sobre las agresiones cometidas por los griegos en Creta y declarando su propósito de retirar las tropas de la frontera cuando Grecia también realice la evacuación.

Entretanto, los combates continúan y no se sabe cuándo terminará ese embrollo, superior á las gestiones de toda la diplomacia.

—En Berlín, durante el año 1896, el movimiento de pasajeros fué de 311,047,944 por ómnibus, tranvías de tracción animal y á va-

por, ferrocarriles de cintura y demás sistemas de locomoción de que aquella capital dispone.

Solo los tranvías eléctricos, puestos en servicio á principios de ese año, transportaron 3.835,894.

Siendo la población total, según el censo de 1895, de 1.677,304, resulta que cada persona en 1896 viajó dentro de la ciudad, 186 veces.

—Entre los problemas de locomoción que preocupan á los inventores se cuenta el de construir una bicicleta acuática, que hasta hoy, por más esfuerzos que se han hecho, no ha encarnado en la práctica.

Se habla con gran elogio de la bicicleta naval del inventor alemán Breyer, en la cual reemplaza las ruedas por hélices huecas para que floten, soportando el peso del aparato y de los hombres que han de poner el propulsor en movimiento; cuando la bicicleta se pone en acción por cuatro viajeros, tiene dos hélices construidas con divisorias, para impedir, en caso de rotura, que se hunda el aparato; el eje de las hélices coincide con la superficie del agua, y su centro de gravedad se encuentra muy bajo para impedir todo vuelco. Las hélices cortan con suma facilidad el agua y el aire, exigiendo, por lo mismo pequeño esfuerzo motor; cada revolución origina un movimiento de traslación de cuatro metros, de suerte que, con el engrane que existe entre el eje de propulsión y el pedal, con cuarenta y cinco golpes de éste por minuto, se consigue una velocidad de trece millas inglesas.

—Dicen *Las Dominicales* de Madrid:

«Se prepara una expedición científica á las Baleares, que va á tener gran resonancia, dada la calidad de las personas que van á presidirla, entre las cuales se cuenta el eminente profesor y académico francés, Mr. Delacaze Duthiers.

Varias coincidencias felices vienen haciendo de aquellas islas un interesante centro científico.

Encabeza este movimiento, por su infatigable labor, el archiduque Salvador, que ha hecho de Mallorca su residencia habitual, donde se dedica por exclusivo al cultivo de las ciencias naturales, ofreciendo el resultado de sus trabajos en publicaciones espléndidas, que edita en lenguas extranjeras, especialmente en alemán; de suerte que está atrayendo hacia Mallorca la atención del mundo sabio.

El archiduque, que á pesar de habitar en una posesión regia, vive con la mayor modestia, y viste como el particular más humilde, hasta confundirse con los campesinos, posee, no sólo una intensa cultura científica, sino una cultura universal que comprende y cultiva. Así, con ocasión de haber tomado parte en una excursión de los estudiantes de Barcelona—que no dejan nunca de ir á ofrecerle sus respetos—una alumna, les habló de la cuestión de la emancipación de la mujer con tan profundo saber y elocuencia, que los estudiantes le vitorearon.

Reside también en las Baleares, ha largos años, Rafael Lozano, hermano de nuestro director, que ha hecho importantes estudios geológicos, debiéndosele el mapa geológico de Mallorca, publicado bajo los auspicios de la Diputación provincial.

Los viajes de Odón de Buen, en relación con ambos naturalistas, han venido á ampliar esa obra científica, á punto de interesar ya á la Europa sabia, según lo demuestra la proyectada excursión en que han de tomar parte tantas eminencias extranjeras.

No es extraño, por eso, que las personas más cultas de aquellas islas piensen en aprovechar tan favorable coyuntura á fin de crear un establecimiento científico por el estilo del famoso de Napaces, con lo cual atraerían hacia las islas Baleares estudiantes y profesores de todas las partes del mundo.

Suponemos que la próxima excursión no será desaprovechada para los fines de ese proyecto, que tanto podría influir en el desenvolvimiento de los intereses y en la prosperidad de aquellas islas.

## BIBLIOGRAFÍA

### Regeneración económica

*Cróquis de un libro para el pueblo, por D. Jesús Pando y Valle. (Abogado y publicista.) Madrid, 1897.*

Es achaque común en España el creer que sabiendo el nombre de las cosas, se conocen las

cosas mismas. De aquí la singular manía de los que quieren pasar por entendidos, de citar unos cuantos nombres técnicos de la materia sobre que tratan, queriendo demostrar con esto que la conocen. Fenómeno que no es más que el resultado de estudiar siempre por testimonios de referencia y nunca por el que proporciona el propio entendimiento nutrido con los datos de la observación y de la experiencia, únicos modos de conocer las cosas. No negaremos la necesidad del tecnicismo en las ciencias; pero si rechazamos el abuso que tiende á crear conocimientos exóticos, de los que solo pueden participar los iniciados, quedando al resto, como único consuelo, el de admirar lo que no suelen comprender.

Puede inducirse de aquí, cuán grande es la abnegación del que descendiendo del tripode científico del misterio y conocedor de los pretendidos secretos, se ocupa en vulgarizarlos, explicando en claro y elegante lenguaje, lo que había sido hasta entonces incomprensible laberinto de nombres y conceptos. El señor Pando y Valle ha tenido esta abnegación, lo cual supone ya bastante mérito; pero ha hecho más, no sólo ha vulgarizado, sino que al par ha expuesto las principales verdades de la Hacienda pública, en forma tan elegante y correcta, que ni fatiga el entendimiento, ni deja ociosa la atención siempre solicitada por la excelente prosa del libro.

No por esto se crea que la empresa de escribirlo con esas tendencias y desprovisto de inútiles tecnicismos, es empresa fácil, antes bien, ofrece sus dificultades que solo pueden vencerse poseyendo á fondo el asunto, para exponerlo con la fácil elocución que emplea el que expresa ó exterioriza sus estados, manera muy diferente de la expresión que usa el que se limita á reproducir de mejor ó peor forma lo dicho por los demás. No busquen, pues, los pseudo-eruditos, citas de autores en la parte inferior de las páginas del libro del señor Pando y Valle, empresa no difícil, la de ponerlas, para el que tanto ha leído en la materia; sino que la autoridad de la propia observación abona la legitimidad de la obra y engendra el vivo colorido que en sus párrafos campea.

Dos clases de publicaciones respecto á Hacienda pública son las que generalmente hemos visto en España: unas llenas de estados con cerradas columnas de números que nadie lee, y que por incomprensible manera acreditan fama á sus autores; otras llenas de profundos errores, y dislates sin número, que por vía de información suelen aparecer en las publicaciones diarias. Pero son muy pocos los trabajos que acerca de la Hacienda se hacen basados en el estudio del modo de ser de las fuentes de riqueza de la nación y de su organización social. A este número escaso de publicaciones pertenece la que nos ocupa, porque el Sr. Pando y Valle ha comprendido que la Hacienda pública, no es una serie de conocimientos abstractos, sino de aplicación á la realidad, en una palabra; el autor ha entendido que si la ciencia no es la realidad misma, manifestada en sus leyes, no puede ser nada que tenga valor alguno.

Bien quisiéramos disponer del espacio suficiente para ocuparlo con el minucioso examen del libro en cada uno de sus ocho capítulos; pero baste á nuestro intento, indicar las capitales ideas de la obra, y no ya el juicio que se merecen, que á eso no alcanza nuestra insuficiencia, sino la impresión que nos ha dejado su lectura.

En la Introducción combate el autor la funesta y anti-científica manía de nuestros hacendistas de ocuparse únicamente de las cifras de recaudación olvidando que todas las medidas legislativas, tienen dos clases de efectos: los inmediatos y los mediatos. Ocupáanse los ministros de Hacienda, sin duda por lo efímero de su cargo, de los primeros y no previenen los segundos. Es el mismo defecto que tenían nuestros arbitristas españoles del siglo XVII, sin paramientos que al empobrecer al país, dejaban secas las fuentes del erario público. No nos ocuparemos aquí en demostrar como la previsión y el discurrir acerca de los efectos remotos, es signo de organizaciones elevadas, y la adaptación, tan solo á los efectos inmediatos lo es de las primitivas organizaciones, lo mismo individuales que sociales. Tales razonamientos nos llevarían á calificar á nuestros modernos hacendistas entre los más vulgares arbitristas citados. No llega el Sr. Pando y Valle tampoco á hacerlo, porque la medida en sus críticas es tan grande como su acierto al emplearlas.

El proteccionismo es objeto de estudio en el primero de los capítulos del libro, en el cual se empieza afirmando que para aplicar el gobierno económico en un país hay que tener en cuenta, su historia, sus elementos, su industria, su organización, etc., etc. Mucho nos place tal afirmación que nos llevaría, como por la mano á deducir consecuencias completamente opuestas á las consignadas por el Sr. Pando y Valle, pues es preciso advertir que defiende el proteccionismo; aunque nosotros creemos que es menos proteccionista de lo que él mismo manifiesta.

La afirmación que hace en este mismo capítulo de que la organización y distribución de las naciones, depende de los límites que le marcó la naturaleza y que la diversidad de países responde á fronteras naturales y á diversidad de fauna, flora, historia, costumbres y tradiciones, hacen patente la verdad de nuestra apreciación. Pero al señor Pando y Valle, espíritu verdaderamente cristiano, le repugna la idea de que la nación más fuerte avasalle á la más débil, y entiende que el remedio, para lo que él entiende que es un grave mal, consiste en la autonomía económica, remedio que sería cierto, si la dicha autonomía fuera posible. Es lo mismo pretender esto, que si renunciando á los modernos progresos del arte, de la industria y del comercio, proclamaran la autonomía económica en la organización doméstica, y para no sufrir las consecuencias, que afectan á nuestro peculio, del monopolio, ó las crisis industriales que determinarían la carestía de los productos y la imposición de ellos por la ley de la necesidad, volviéramos á los patriarcales tiempos, hilando nuestras mujeres el lino para nuestras ropas y amasando nuestros criados el pan para nuestra comida. No entramos en más detalles respecto á este punto, porque sería necesario para tratarlo un libro tan extenso ó más que el del señor Pando, aunque no tuviera su mérito y sus perfecciones. Baste decir que entendimiento tan sano como el del autor, no podía llegar á aceptar todas las conclusiones de la escuela proteccionista, y en efecto no las acepta; de tal manera, que creemos que si no es libre-cambista, ha de ser mirado como heterodoxo por los proteccionistas.

Trata el segundo capítulo, de la política económica, y es un acabado estudio del estado de la Hacienda pública española, hecho con un completo conocimiento de la realidad, y expuesto de una manera tan sencilla y clara, que hace agradable su lectura. Examina el autor los diversos impuestos que gravan la propiedad en España y la escasa renta que produce la rústica, comparada con la que produce el papel del Estado á su inactivo poseedor. De aquí que se dé el fenómeno que supone un malesar económico y social «de que los que apenas tienen capital disfruten de mucha renta y casi carezcan de ésta los que poseen aquél. Las dos variaciones que el autor propone para combatir el mal se han de referir á la producción y al presupuesto. Hasta ahora los hacendistas nacionales habían olvidado la primera, creyendo que con el arreglo del segundo se remediaba tan grave mal.

Objeto de otros capítulos de tan excelente libro, es la historia de la Hacienda desde la restauración borbónica hasta el presente, analizando en ellos la obra económica de los pocos ministros que han hecho verdaderas reformas en la organización de los impuestos, y los presupuestos del actual ministro, concluyendo la obra con el que titula «Síntesis final». En éste hace patentes sus grandes conocimientos financieros, y es digno remate de la obra llevada á cabo por el señor Pando, y que le acredita de verdadero hacendista. Bien quisiéramos que las doctrinas y observaciones contenidas en este capítulo sirvieran de ninfa Egeria á los ministros que se han de suceder en el departamento de Hacienda de la tan esclarecida nación española.

## Reseña general de comercio, valores y efectos públicos.

No parece que la baja del café sea por el exceso de producción y como consecuencia de ésta por la oferta elevada en los mercados. Es que la especulación no sabe ya que formas ha de emplear para que sus ganancias traspasen límites razonables y estudia alcanzarlas, aun en relación con los artículos más solicitados y de constante consumo, sin consideración á nada ni á nadie.

Es el monopolio, factor casi único de lo que sucede, aunque se oculte la verdad con la concurrencia de motivos, que pueden ser pretextos, respondiendo al propósito de ocultar la obra poco recomendable de los especuladores.

Los productores y remitentes de América, serán sensatos, precaviéndose del daño que pueden sufrir en sus intereses, siendo para evitarlo oportuno, que los agentes y comisionistas europeos á quienes ocupen para sus ventas, carezcan de connivencia siquiera indirecta, con el extenso gremio que ejerce el monopolio.

Es lógico, que los que acapararon fuertes cantidades de café y no se hallan en condiciones de soportar los rigores de las circunstancias ó teman que empeoren, se perjudiquen; y ya se señalan en Londres operaciones de ésta índole con grave daño para los vendedores.

Las remesas del Brasil van disminuyendo, á causa según algunos, de la crisis, cuando eran fuertes.

En las subastas de Londres se han mantenido las buenas calidades de México, Venezuela y Centro-América, entre 95 y 112 s., al contado. A plazos, un poco menos.

De Santos, Bahía, Santo Domingo, Haití é Indias orientales, se vendió en Havre, Hamburgo y Amsterdam, algún que otro cargamento, sobre los muelles á 60, 68 y 71 frs. cada 50 kilos. Partidas pequeñas, de clase superior, hasta á 85.

En cereales, todos quieren vender y ya se sabe lo que esta disposición origina en los mercados: el retraimiento ó la pretensión del escaso número de adquirentes, en sentido de hacer que decaiga más el valor del artículo.

La baja en Estados Unidos y las noticias de la Argentina sobre producción probable elevada, han influido desfavorablemente en Londres y Amberes.

Ventas realizadas, en su mayor parte lo fueron de trigos del Oriente, de Rusia y de la Argentina. Algo también de California. Entre 15 y 17 frs.

En minerales, el hierro, el zinc y el acero, son solicitados y tienen compradores á regulares precios.

El cobre, en Londres á 49,10, 49,20 y 52. En París, de 128 frs. á 135.

El plomo, en Londres, entre 11,10 y 11,20. En Havre y París á 29,75 y 30

Estañó, en Londres, desde 59 á 64. En París y Havre, entre 157 y 164,50.

La plata en calma. Escasa demanda. Hay existencias, pero los poseedores no revelan inquietud ni desean por lo tanto vender. Barras <sup>1000</sup>/<sub>1000</sub> el kilo, 218,89 frs.

En oro, hay pedidos del Japón. Francia y Alemania, también compran. Barras <sup>1000</sup>/<sub>1000</sub> el kilo, 218,89 frs.

En oro, hay pedidos del Japón. Francia y Alemania, también compran. Barras <sup>1000</sup>/<sub>1000</sub> el kilo, 3,437 frs. Su equivalente, según los cambios, en Londres, Viena, Berlín, Amsterdam y Frankfurt.

Lo que preocupa mucho en Europa, además de la cuestión monetaria, son las nuevas tarifas aduaneras de los Estados Unidos de Norte América.

La nación más perjudicada, será sin duda Alemania cuya vida principal, en concepto económico, es la exportación. Sus grandes industrias, hace años que mantienen extraordinaria actividad, por el consumo de América. No habiendo sido atendidas las objeciones del gobierno alemán á las tarifas norte-americanas, hay que calcular, surgirá la guerra económica entre ambas naciones, que puede llegar á ser terrible. En Alemania ya se preparan á impedir, en lo absoluto, la introducción de carnes y conservas procedentes de Estados Unidos, que en tan grandes cantidades tienen salida en aquellos mercados.

Los que creían como definitivo el triunfo del talón oro en Estados Unidos con la presidencia del señor Mac-Kinley, están admirados de que él mismo haya nombrado comisionados en Europa para tratar del bimetalismo internacional.

Sea que esos comisionados organicen una conferencia general europea ó que el mandato que les haya sido conferido alcance á gestiones diplomáticas ante los gobiernos, lo evidente es, que sus trabajos no serán indiferentes al estado de la opinión pública, que en inmensa mayoría, desea el bimetalismo.

Inglaterra misma aunque aparente conveniencia y necesidad de mantener el talón oro, en realidad ayudará á un arreglo, que en nin-

guna forma mejor se consumaría, como estableciendo el bimetalismo. Este á todos conviene. La acción colectiva de las potencias europeas con los Estados Unidos, podrían de una vez solucionar tan trascendental negocio.

Ya se ha publicado la ley sobre reforma monetaria del Japón, en sentido del talón oro y se asegura que el Perú hará algo semejante, porque ha suspendido la acuñación de moneda de plata, declarando como mercancía la que se introduzca, que será refundida por cuenta de sus poseedores.

Veamos algunos datos sobre comercio europeo, que no obstante las circunstancias creadas por los sistemas monetarios y por la depreciación de la plata, son positivamente admirables.

Sobre todo, los de Francia, cuyo grado de prosperidad, por lo marcadamente creciente, promete no encontrar nada que le sirva de límite.

Durante el primer trimestre del año actual, ha exportado Francia por valor de 823.384,000 francos. Importaciones en igual período: 1.031.653,000.

En el mismo trimestre, la exportación de Inglaterra ha sido de 59.298,187 libras esterlinas, y la importación de 117.833,863.

A juzgar por la regularidad é importancia de los ingresos en España, su comercio exterior alcanza buena altura, aun cuando no se ha dado públicamente todavía noticia estadística de los meses transcurridos del año actual. Pero del económico de 1896 á 97, hasta fin de Febrero, si se sabe, que la percepción de rentas públicas subió á 538.587,277 pesetas ó sea algunos millones más de lo calculado en el presupuesto de ingresos.

El movimiento de los principales Bancos, no deja de ser satisfactorio.

El de Francia, ha aumentado su circulación en 14.000,000. Su existencia en oro, es de 1.914.300,000. En plata de 1.220.200,000. Descuento, 2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>.

El de España, ha elevado su emisión de billetes á 1.081.078,825 pesetas.

El oro en caja sin variación notable y la plata ha disminuido en cerca de 6.000,000.

Las cuentas corrientes han disminuido en cinco millones, y la del Tesoro público en cerca de doce.

Ha aumentado la cantidad en poder de correspondientes en el extranjero en cuatro millones.

Los descuentos han disminuido en cinco millones, y los préstamos en tres. El interés continúa siendo el 5 por 100.

Respecto á la situación del Tesoro en relación con el Banco, resulta lo siguiente:

El bronce por cuenta de la Hacienda pública no ha tenido variación notable; por pago de intereses y amortización de obligaciones de Aduanas ha habido un aumento insignificante de 33,000 pesetas, y por operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro se deben al Banco cuatro millones menos.

En cuanto al pasivo del Banco, la cuenta corriente del Tesoro ha disminuido en 12 millones; la reserva de contribuciones ha aumentado en un millón; la reserva de Aduanas en 600 pesetas. En resumen: unos 10 millones ha mejorado el pasivo del Banco, perdiéndolos el activo del Tesoro. Descuento, 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>.

Ha publicado la *Gaceta* de Madrid, la situación del Banco español de la isla de Cuba en 27 de Febrero último.

Aparecen en la caja del mismo 1.184,357 pesos oro, 8.161,453 pesos en plata y billetes plata por 4.922,866. En junto, con el bronce existente, 14.273,907.

Los descuentos en cartera se elevaban á pesos 3.460,276.

Las obligaciones del Ayuntamiento de la Habana, primeras hipotecas, domiciliadas en Nueva York, figuraban por 4.368,300 pesos.

El Tesoro, por emisión de billetes plata, aparece en el activo del Banco por 20.000,000.

En el pasivo, además del capital de 8.000,000 aparecen 7.305,983 pesos de cuentas corrientes.

Los billetes plata emitidos por el Tesoro, por 20.000,000; el depósito de plata para el cambio de billetes, por 6.964,702.

La cuenta de recibos de contribución sube á 3.400,678, y la de efectos timbrados á 3.201,198.

El balance del Banco Español de Puerto Rico que ha publicado la *Gaceta*, alcanza al 30 de Enero.

La existencia en caja era 1.571,852 pesos, y en cartera hasta 120 días, 1.420,043.

Los créditos garantizados alcanzaban la cifra de 1.035,486.

En el pasivo las cuentas corrientes llegaban á 2.125,639 pesos, y los billetes emitidos á 1.759,215.

Los depósitos en efectivo eran 180,415 pesos, y los de toda clase de papel 97,927.

El Balance alcanza en el activo y el pasivo á la suma de 5.945,980 pesos.

En el Banco de Inglaterra, el oro amonedado y en barras, es por valor de 33.880,000 libras esterlinas y el total de su activo, 50,680,000. Descuento, 2 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, lo cual prueba la abundancia de dinero en el Banco y en plaza.

El Imperial alemán, tiene en oro amonedado y en barras, 856.024,000 marcos. En letras de cambio y valores diversos 702.000,000. Total de su activo, en marcos, 1.721.987,000. Descuento, 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>.

El Imperial Ruso, en oro 908.895,000 rublos. En plata 35.639,100. Descuento, 4 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>.

El de Italia, en oro 302.900,000 libras. En plata 62.600,000. Descuento, 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>.

Total de la existencia metálica en los Bancos de Europa. En francos.

Oro: 7.980.600,000.

Plata: 2.577.100,000.

Las cotizaciones de los valores americanos, son las siguientes.

6 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> mexicano. En Londres, de 96 á 96 1/2. El 1893 á 95 y 95 1/4. Internacional 25 3/4. El 6 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> en Berlín, 97,25 y 97,50.

6 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> argentino. En Londres, de 83 á 84 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 83 y 84. Cédulas série A, 31 y 32. B, 28 1/4; Argentino 1886. En París, 4,25. 4 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>. En Berlín, 57,25.

Brasil, 1889. En Londres, 64 y 65. En París, 65,20.

Chile, 1892. En Londres, de 92 á 93 1/4.

Exterior de Guatemala. En Londres, de 37 á 37 1/2.

Perú ord. En Londres, 2 1/4 y 3. Pref. 10 1/4. Deb. 41.

3 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> del Uruguay. En Londres, 38 1/2.

Haití 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 1875. En París, 212.

Bancos. Nacional de México; 600 á 615. Inglés y Río de la Plata; 41 1/2. Inglés de Sur América; 11 y 11 1/2. Colonial; 14 1/2. Tarapacá; 3 1/4 y 3 1/2. Anglo-Argentino; 4 3/8. Londres y Brasil; 18 1/2.

Ferro-carriles. Central mexicano, bonos del 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 69 1/2 á 70 1/2. Mexicano, 20 1/2 á 21: 1.ª preferencia, 81, 2.ª preferencia, 37,8. Interocéánico, 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 79,81: 7 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> A, 49,51: 7 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> B, 25,7: 7 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> pref. 1 3/8 y 2. Nacional mexicano, bonos A, 48 y 49. Argentino, 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 105,7. Nordeste, 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 61,2. Norte y Central 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 61,2. Central Argentino, 75 1/2 y 76. Buenos Aires, 135,7. Rosario, 69,70. Buenos Aires y Pacífico 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 106,8: 4 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 97,9. Córdoba y Rosario 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 93,5. Este Argentino, 45,7. Central del Uruguay y Montevideo, 69,71. Costa Rica, 2,75 y 73. Central Pacífico, 8 3/4. Atchison, 10 3/4. Missouri, Kansas y Texas, 11 1/4 y 11 1/2. New-York Ontario, 13 3/4. Norte Pacífico, 24 1/2. New-York Central, 101 y 102. Grand Trunk 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 41 1/2 y 42. Pensilvania 55 y 54. Wabash 12 1/2 y 13. Illinois Central 94,5. Filadelfia 10 1/2 y 11. Unión del Pacífico 5 1/2 y 6.

Minas. Alaska Mexicana, 10,52. Lionesa Mexicana, 2,50. Rebeca, 6 y 8. Monte Rosa, 23,25. Anaconda, 11,52. Aurora, 12,27. Bonanza 12,15. Copiapó, 11,32. Ferreira, 12,15. Golconda, 11,47. Oroya, 12,7. Irene, 11,27. Morgan, 11,34. Robinson, 12,15. Uruguay, 72,50. Callao, 3 y 4.

Valor de monedas americanas en francos. Dollar de Estados Unidos, 5 14. Peso mexicano, 2,55 á 2,60. Peso chileno, 1,84. Peso argentino, 1,68. Del Brasil, 0,82. Aguilas de Estados Unidos, 25,80. Onzas mexicanas, 80,25 á 80,75. Onzas colombianas, 80,25 á 80,75.

Prima del oro en Buenos Aires; 208.

Cotización de los principales títulos europeos. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> francés, 102 á 103. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> amortizable, 100 á 101 3/4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 106 á 107. Consolidado inglés del 2 1/4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 112. Ruso 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 1867-1869, 104,85. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 1880, 103,90. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> oro 1890, 104,50. 3 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 1894, 99,60. Exterior, español del 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 59 á 60. Austriaco 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 104 á 104,50. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> dinamarqués, 97,50. 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> italiano, 89,65. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> húngaro, 104 á 105. Banco de Francia, 3,625. Internacional de París, 605. Crédito Lyonés, 748 á 750. Trasatlántico, 389 á 390. Parisián, 429. París y Países Bajos, 815. Hipotecario de Francia, 590. Hipotecario de España, 465. Nacional de Bélgica, 15. Imperial Alemán, 138,50. Nacional de Italia, 701 y 702. Ferro-carriles franceses: de Lyon, 1,730. Mediodía, 1,318. Norte, 1870. Nordeste, 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>.

472,50. Orleans, 1,691. Gran Central, 477. Oeste, 1,110. Ferro-carriles austriacos, 725. Lombardos, 194.

Cambio del oro en Lisboa, 46 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>. De Madrid sobre París, 28,10. De Barcelona, 28,50. De Londres, 25,28. De Berlín, 81,05. De Amsterdam, 47,98. De Francfort, 81,08. De Amberes, 100,17. De San Petersburgo, 37,32. De Roma, 105,47. De Viena, 47,65.

Valor de algunas monedas europeas. En francos. Marco, 1,23. Florín, 2,10. Rublo, 2; 67. Libra esterlina, 25, 08. Onzas españolas, 80,50. Florín holandés, 2,09. Franco suizo, 0,99. De Bélgica, 0,99. Peseta, 0,78. Lira, 0,94. Dracma griego, 0,58. Mil reis portugueses, 3,75. Imperiales rusos, 20,65. Coronas de Suecia, 27,60.

## MISCELANEA

En uno de los aparadores de un famoso joyero de Londres, puede admirarse una de las piedras preciosas más notables que existen en el mundo. Se trata de un zafiro procedente de Ceylan y perteneciente al mayor general Robley. Su peso es de 638 karats, y aunque se conocen quizás algunos zafiros de mayor peso, éste tiene un brillo y transparencia incomparables. Es de un color azul blanquecino, y posee, como ciertas piedras preciosas de Ceylan, la propiedad de brillar en forma de estrella, la cual es muy apreciable por los lapidarios, y consiste en que, colocado en ciertas condiciones de luz, deja traslucir una soberbia estrella de seis puntas, de brillo opalino, cuyo color y posición cambian según los movimientos del foco luminoso. Si se expone el zafiro simultáneamente á dos ó tres luces, presenta dos ó tres de estas estrellas perfectamente distintas.

Puede decirse que todo Londres ha desfilaro ante la joyería de Regent Street para admirar esta notable piedra.

Cuento oriental.

Al sentir que llegaba su última hora, un tuno llamó á su mujer y le dijo:

— Ponte tu mejor traje y adórnate con tus mejores joyas.

— ¿Con qué objeto?

— Para que la muerte, al verte tan hermosa, prefiera llevásete á tí en mi lugar.

La eminente actriz Sarah Bernhardt, que, como es sabido, es también una escultora nada vulgar, ha remitido al Salón de París su última obra.

Es ésta un busto de Victoriano Sardou, verdaderamente notable, tanto por el modelado como por el parecido.

De este modo la gran trágica viene á ser doble intérprete del aplaudido dramaturgo.

Entre amigos:

— Figúrate Pepe, que he salido de casa sin dinero, teniendo que hacer varias compras...

Pepe se pone pálido.

— Pero acabo de encontrar á López, el cual me ha prestado quince duros.

Pepe se tranquiliza; pero el otro prosigue en estos términos:

— El caso es que necesito veinte duros y cuento contigo para el resto.

Un bibliotecario muy anciano nota al salir de la biblioteca que ha perdido su paraguas.

Después de haber registrado en vano todos los rincones, abre maquinalmente el catálogo y busca febrilmente la letra P.

*El secretario de Redacción,*

FRANCISCO DE LA FUENTE (HIJO).

Imp. de Pujol y C.<sup>a</sup>, Tallers, 45.

BARCELONA

# Anuncios

## COMISIONES

de exportación é importación. Para toda clase de compras en Europa y remitir á América ó viceversa.

Se admiten en la Dirección de este periódico. Garantizando exactitud, buen cumplimiento y la mayor economía.

## FOTOGRAFÍAS

de los magníficos cuadros al óleo y esculturas de los Museos del Louvre, donde están representadas todas las escuelas. De los otros Museos y notables monumentos de París (inclusa la tumba de Napoleón I) y de todas las grandes capitales europeas.

Las remitiremos á aquellos de nuestros abonados que las deseen, por el valor y gastos de correo, cumpliendo enteramente gratis los encargos que se sirvan hacernos.

## Poetas Hispano-Americanos

### MÉXICO

2 tomos elegantemente impresos en Bogotá-Colombia por J. J. Perez, editor.

Tomo 1.º - 536 páginas.—Advertencia preliminar.—Retratos.—Bocetos, biográficos y poesías de 25 damas mexicanas.

Tomo 2.º - 516 páginas.—Retratos, bocetos y poesías de 8 notables bardos mexicanos.

Se venden ejemplares.

Los pedidos en la Dirección de este periódico.

## Ferrocarriles mexicanos

### Central, Estación de Buenavista.

Los precios de pasaje se calculan 3 cs. por kilómetro en 1.ª, 2 cs. en 2.ª y 1 y medio en 3.ª clase, más 2 p.º.

Para El Paso sale de México á las 9 a. m.

Para Zacatecas, (tren local) sale á las 9 p. m.

De El Paso llega á México á las 6 p. m.

De Zacatecas, (tren local,) llega á México á las 7 a. m.

El tren local á Pachuca, sale de México á las 7 a. m. y regresa á las 6 p. m.

**Hidalgo y Nordeste, Estación de Peralvillo.**

Sale de México á las 7 a. m. y á las 4 p. m.

Llega á México á las 9.50 a. m. y á las 6.50 p. m.

**Interoceánico, Estación de San Lázaro.**

La tarifa de pasaje es de 2 cs. en 1.ª, 1 y medio en 2.ª y 1 c. en 3.ª clase, más 2 p.º.

De México á Jalapa y Veracruz sale el tren á las 7 a. m. y regresa á las 7.15 p. m.

El tren directo á Cuautla y Puente de Ixtlas á las 8 a. m. y llega á las 4.40 p. m.

El tren local á Texcoco sale de México á las 5.20 p. m. y regresa á las 8.55 p. m.

El tren local á Ozumba sale á las 2 p. m. y regresa á las 9.15 a. m.

### Mexicano, Estación de Buenavista.

El viaje á Veracruz sale de México á las 7 a. m. y regresa á las 6.40 p. m.

El tren local con viajes para Pachuca y Puebla sale de México á las 4 p. m. y regresa á las 9.35 a. m.

**México á Cuernavaca, Estación del Central en Buenavista.**

Sale de México á las 7.15 a. m. y regresa á las 4.30 p. m.

**Nacional Mexicano, Estación de la Colonia.**

Su tarifa de pasaje es igual á la del Central.

El tren directo á Laredo sale de México á las 8 p. m. y regresa á las 7 a. m.

El local á San Miguel Allende sale de México á las 6.30 a. m. y regresa á las 8 p. m. Es el mismo que hace el servicio directo á Morelia por el ramal de Acámbaro.

El local á Toluca sale á las 4.15 p. m. y regresa á las 10.15 a. m. No corre los domingos.

En la Dirección de este periódico se suministrarán toda clase de informes sobre itinerarios y tarifas de los ferrocarriles mexicanos.

## Paquetes Postales desde México

### Para Francia

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, hasta 5 kilogramos, 60 cs.

### Para Alemania

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, hasta 5 kilogramos, 60 cs.

### Para Inglaterra

Bultos sin valor declarado de mercancías y objetos transmisibles por correo, por cada 480 gramos ó fracción de este peso, hasta 5 kilogramos, 16 cs.

Para instrucciones é informes sobre paquetes postales de México ó para México, en la Dirección de este periódico.

# Astillero Veá-Murguía

DE NORIEGA Y C.ª

EN CADIZ (ESPAÑA)

Constructores de barcos para las marinas de guerra y mercante. Construyen en la actualidad el acorazado **Emperador Carlos V**, de 9.235 toneladas de desplazamiento.

## LOCKWOOD AND CO.

STOCK AND MINING SHARE DEALERS,

3, Throgmorton Avenue, London, E.C.

ESTABLISHED 1886.

No commissions. Close prices. Immediate settlements

South African, West Australian, & other Mining Shares

Fortnightly Settlements—Mining Shares for the Current Stock Exchange Account. Terms 10 per cent. Deposit with order on actual amount of Stock purchased. We Guarantee Prompt Delivery of Stock, or can Carry Over Shares from Account to Account at low contango rates.

Forward Delivery—Mining Shares for One, Two, or Three Months forward delivery. Terms, 15 per cent. Deposit.

Options granted on Mining Shares for Fourteen or Twenty-Eight Days, or for longer periods. Option buyers limit their liability to the amount paid as premium for the right of calling a certain share at a fixed price within an agreed time.

The following PUBLICATIONS will be sent gratis and post free on application:—«Our Market Report and Barometer for the Week»; «Monthly Investment Lists»; «Daily Mining Share Lists»; «Weekly Mining List.»

Telegraphic Address—«PERSONIFY, LONDON».

## CIUDAD DE MÉXICO

### HOTELES

Bazar, Calle del Espíritu Santo —Bilbao, Portal de Agustinos núm. 1.—Bella Unión, Palma y Refugio, esquina.—Buenavista, Calle de las Estaciones.—Central, Calle de las Escalerillas núm. 20.—Cántabro, Calle del Cinco de Mayo núm. 6.—Europa, Calle del Coliseo Viejo núm. 22 —Guillow, Calle de San José el Real y Cinco de Mayo. —Gran Oriente, Calle de la Monterilla. — Gran Sociedad, esquina del Espíritu Santo y Coliseo Viejo.—Guardiola, 1.ª Calle de San Francisco.—Humboldt, Calle de Jesús Nazareno, esquina.—La Estrella, Calle del Refugio (Tlapaleros).—Itúrbide, Calles de San Francisco, Gante y Coliseo.—Jardín, 1.ª de la Independencia.—Los Alpes, Calle del Cinco de Mayo.—Nacional, Calle de la Profesa.—Refugio, Calles del Refugio y Espíritu Santo (Coliseo).—San Carlos, Calle del Coliseo núm. 1.—San Agustín, Calle de San Agustín.—Seminario, plaza del mismo nombre.—Turco, Calle del Coliseo.—Universal, Puente del Espíritu Santo.—Viena, Calle del Seminario.—Vergara, Calle de Vergara. — Washington, Cinco de Mayo y Alcaicería —Hotel del Espíritu Santo núm. 1 1/2 (frente al bazar) —Idem. 1.ª de San Francisco 1.—Idem 3.ª de San Francisco 1.—Idem Espíritu Santo 4.—Idem Coliseo viejo 19.—Idem Comonfort, 2.ª del Cinco de Mayo 1.—Idem Alcaicería 21 y 22.—Idem Gante y San Francisco.—Idem Tlapaleros, 19.—Idem Independencia y San Juan de Letrán.—Colón, San José el real 21.

### CASAS DE HUESPEDES

Tacuba 22.—Independencia y Colegio de Niñas.—2.ª Monterilla 10.—San Agustín 1.—Seminario 7.—Vergara 11.—Santa Clara 10.—Cordobanes 3.—Santa Clara 1.—1.ª Independencia 5.—Cinco de Mayo 10 y 12.—Cinco de Mayo y Alcaicería —San Bernardo 2 1/2.—Plazuela de Buenavista 3.—Tacuba 25.—Itúrbide 2.—Portal de Agustinos 3.—Balanera 18.—Revillagigedo 1.—2.ª del 5 de Mayo 6.—Coliseo Viejo 12.— Callejón del Estanquillo.—Puente de San Francisco 3.

## ATRACTIVO SIN PRECEDENTE

### S. D. L.

Compañía de Lotería Nacional de Santo Domingo

Capital, 2.000.000 de pesos

Plan de la Lotería 100,000 billetes en enteros y fracciones para satisfacer á los compradores. Sorteos mensuales Lista de los premios.

### 1 Premio de Ps. 320.000

1 Premio de 80.000	oro americano	80.000
1 » » 40.000	» »	40.000
1 » » 20.000	» »	20.000
2 Premios de 10.000	» »	20.000
5 » » 1.000	» »	5.000
10 » » 2.000	» »	20.000
25 » » 1.200	» »	30.000
50 » » 800	» »	40.000
100 » » 600	» »	60.000
200 » » 240	» »	48.000
300 » » 160	» »	48.000
600 » » 120	» »	72.000

### Aproximaciones:

100 de pesos	400 al primer premio	40.000
100 »	240 al 2.º	24.000
100 »	160 al 3.º	16.000
100 »	120 al 4.º	12.000

### Premios terminales:

999 de pesos	80 al primer premio	79.920
999 »	80 al 2.º	79.920
999 »	40 al 3.º	39.960
999 »	40 al 4.º	39.960

6592 1.149.760

### PRECIO DE LOS BILLETES

En oro americano.

Billetes enteros, ps. 10; Medios, ps. 5; Quintos, ps. 2; Décimos, ps. 1; Vigésimos, 50 cs. Cuadragésimos, 25 cs. oro americano.

Garantizado el pago de premios por el Banco de Santo Domingo, según certificado inserto en todos los billetes.

Los premios se pagan en oro ó moneda corriente de los Estados Unidos de Norte América, á la presentación y entrega de los billetes.

DIRECCION:—J. B. Sarson, Ciudad de Santo Domingo.

## UN CAFETAL

con 45.000 matas, que comienza á dar producto y se halla en el Estado de Oaxaca; se vende en buenas condiciones.

Informes: 4.ª del Ciprés núm. 9, México.

## EXPOSITION DE 1900

A vendre ou à louer en un ou deux lots vaste terrain de 72 000 metres, à 300 metres de la gare d'Auteuil et pouvant convenir pour vélodrome et attractions de toutes sortes. S'adresser à M. Marin 40, rue de Lubeck, Paris.

# ACADEMIA PALACIOS

CALLE MAYOR, 32, 2.º — MADRID

Preparación especial para las Escuelas de Ingenieros de Caminos, Minas, Montes, Agrónomos y Arquitectos

## La enseñanza está á cargo de los

PROFESORES:

- D. Rafael Palacios, Ingeniero de Minas.
- D. Baldomero Donnet, Ingeniero de Caminos.
- D. Rafael Bautista, Ingeniero de Minas.
- D. Basilio Beamonte, Ingeniero de Caminos.
- D. Vicente García Castaño, Ingeniero de Minas.
- D. Eduardo M. de Castro, Ingeniero Agrónomo.

SE ADMITEN INTERNOS.

La correspondencia al Director Sr. Falacios.

**ENFERMEDADES DEL PECHO**

**JARABE**

**DE HIPOFOSFITO DE CAL**

**DEL D<sup>r</sup> CHURCHILL**

Al cabo de algunos dias despues de principiar el tratamiento, disminuye los sudores y el enfermo siente una fuerza y un bien-estar enteramente nuevos. A eso se añade, poco tiempo despues, un cambio muy sensible en el aspecto del enfermo. Las evacuaciones se regularizan, el sueño es tranquilo y reparador y se manifiestan todas las señas de una nutrición fácil y normal.

Este Jarabe contiene los elementos de los huesos, el fósforo y la cal, y conviene especialmente á los niños, á las mujeres embarazadas y á las nodrizes.

Exigir los frascos cuadrados con la firma del Doctor Churchill, y la marca de fabrica de **M. SWANN**, farmacéutico químico, 12, rue Castiglione, PARIS.

— Precio : 4 francos en Francia.

**SE ESPENDEN EN LAS PRINCIPALES BOTICAS**

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos dias

**Retorno.**—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 30, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

### Linea de Filipinas

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraoché y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyego y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

### Linea de Buenos Aires

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

### Linea de Fernando Poo

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marzo y con escalas en Barcelona y Cádiz.

### Servicios de Africa. Linea de Marruecos.

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

### Servicio de Tanger

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en las Agencias

Pasaje de la Paz. — BARCELONA.

Puerta del Sol, 15. — MADRID

Rue Scribe, 3. — PARIS.

## AVIS AUX INTÉRESSÉS

Dans la direction de ce journal on fournit toute sorte de renseignements au sujet des affaires tant commerciales que financières ou autres concernant tous les pays de l'Amérique. S'adresser.

# LES ATELIERS DE LA SENNE

SOCIÉTÉ ANONYME.—BRUXELLES-MIDI.

## Division de Bousval

Forges et Usines d'Estampage.

Pièces brutes ou parachevées en fer ou acier pour: Matériel de chemin de fer, voies ferrées construction, carrosserie, armurerie, machines agricoles, quincaillerie. — Clefs à écrous. — Chaines, ferrures diverses.

## Division de Bruxelles

Ateliers de décolletage.

Vis cylindriques de toutes formes et tous pas en tout métal. — Pièces détachées quelconques pour toute industrie, d'après modèle ou croquis coté. Boulons, écrous, rondelles, goujons, goupille conique, etc., produits par décolletage. — Travaux de tour et à façon. Petite mécanique. Pièces de vélocipédie. Cémentation. Etirage au banc, etc.

## VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Talleres fundados en 1854

19 — CALLE DEL CAMPO SAGRADO — 19  
Barcelona (España)

Casa especial en maquinarias completas para fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas, etc. Prensas hidráulicas y de todas clases, máquinas de vapor, motores, turbinas, malacates, bombas, etc.

24 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2 de progreso, de premio. Numerosas referencias en la Península y Ultramar.

Telegramas: VALLS, Campo Sagrado  
BARCELONA. Teléfono 595.

## AVIS AUX INTÉRESSÉS

de la Participation trimestrielle.

Répartition: Dividende 6.19 0/10 outre l'intérêt.  
Ecrire ou s'adresser: 14, rue de la Banque.—Paris.

## BANCO INTERNACIONAL

DE GUATEMALA

Capital pagado. . . . .	Ds. 1.400,000.00
Fondo de reserva. . . . .	» 1.360,000.00
Fondo para dividendos. . . . .	» 229,287.24
Fondo para eventualidades. . . . .	» 77,590.16
	» 3.066,877.40

El Banco abona por Depósitos á 3 meses 5 por ciento anual.

El Banco abona por Depósitos á 6 meses 6 por ciento anual.

Guatemala, Julio de 1896.

Directores:—J. F. Aguirre (h.)—Antonio de Aguirre.—J. Saturnino Tinoco.

**R. H. Martín.**

Gerente.

# Precios de suscripción á la REVISTA LATINO-AMERICANA

Paris. . . . .	Al año	18 francos.
Departamentos de Francia y Naciones de Europa.. . . .	» »	24 »
Estados Unidos Mexicanos. . . . .	» »	12 pesos plata.
Demás Naciones de América. . . . .	» »	12 pesos oro.
Paises no comprendidos anteriormente. . . . .	» »	15 » »

La suscripción cuando menos, se admite por un trimestre.

Pago adelantado.—Se aceptarán anuncios.—Precios convencionales.